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Edito 
 

La poule a fait l’œuf, l’œuf a fait la poule. Mais qui a commencé le premier ? Cette question enfantine plus personne ne 
se la pose dans un monde industrialisé de plus en plus déconnecté du milieu vivant. La réponse n’est pas devant son 

poste de télévision ni devant son écran d’ordinateur. Il est préférable aussi de se détourner des affichages publicitaires 
et des messages commerciaux qui ont pour obsession de transformer toutes formes de vie en marchandise. Alors où 
vais-je bien trouver la réponse à cette question idiote ? 
 

Il se peut bien qu’elle soit dans notre assiette quand nous constaterons bientôt que l’essence même de la vie nous a été 
subrepticement confisqué. Vous êtes peut-être déjà coupable d’avoir goûté une fraise des bois ou la baie d’un mûrier 
bordant les sentiers de nos campagnes. Avez-vous payé les royalties à la société propriétaire du végétal en question ? 

Ne cueillez surtout plus de châtaigne ou de noisette pour les enterrer dans votre jardin sans connaître le propriétaire des 
gènes qui la composent. Vous seriez accusé de recel ou de contrefaçon sur un produit qui détient un brevet sur le 
vivant. La vie est à présent devenu OGM, mutagénèse, nanoparticules, biotechnologies d’inventeurs qui cherchent à 
faire toujours plus d’argent pour des petits actionnaires qui deviennent à leur tour toujours plus voraces et insatisfaits de 
leur pouvoir. 
 
La réponse est sous vos pieds. Déposez vos chaussures et marchez dans l’herbe jeune ou haute, sur la terre mouillée 
ou sèche. Penchez vous et observez la diversité des expressions de la nature. Nos ancêtres cultivateurs l’avaient bien 

compris. Chaque terrain, saison, climat, altitude, milieu, offre des occasions à tous les êtres vivant de s’épanouir. C’est 
ainsi que la terre s’est couverte d’une multitude de plantes, d’insectes, d’animaux. Cette biodiversité est le grenier de 
tous les possibles. Elle est pleine de potentialité et gratuite pour tous. 
 
Mais si vous avez choisi d’être un humanoïde monétaire à la sauce du capital, vous risquez de ne plus jamais être en 
mesure de digérer les plus simples fruits de la nature. « La fin est dans les moyens comme l’arbre est dans la 
semence ». Je ne sais plus si c’est l’œuf ou la poule qui l’a dit ! 

Thierry Manceau  
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THEME EVENEMENT 
 

Le 6 ème Forum social des villages 
 
Une édition beaucoup plus sobre cette année. 
La Ruche de l’écologie s’est contentée de relayer 
l’information et d’être présent sur les tables de 
presse.  
Plusieurs adhérents ont malgré tout répondu 
présents pour apporter les coups de mains 
nécessaires à la mise en place des deux soirées 
thématiques et festives. 
 
Au mois de septembre, un grand pique-nique 
convivial invitait tous les militants à se retrouver 
pour dresser un bilan et de nouvelles perspectives 
au forum social des villages. Visiblement une 
page est tournée. Les participants n’ont pas 
trouvé un dénominateur commun pour la 
prochaine édition. Il n’en demeure pas moins que 
l’envie et le besoin de résistance et d’alternatives 
sont toujours bien présents dans les avis 
exprimés. Alors peut être… 
 
Il faut souligner que le FSV a donné naissance au 
portail internet altermondialiste de l’ouest 
lyonnais. Plusieurs associations animent les 
pages d’informations et l’agenda collectif. La 
Ruche de l’écologie y contribue régulièrement. 
Lors de chaque conseil d’administration, un point 
est mis à l’ordre du jour pour renouveler les pages 
internet de l’association. 
Rappel de l’adresse : www.forumsocialvillages.org 
 
Chaque internaute peut apporter sa contribution 
et exprimer ses avis, ses témoignages sur les 
sujets présentés dans le FORUM ASSOCIATIF. 
Mais il peut aussi en présenter dans le FORUM 
CITOYEN. 
Un forum social des villages est donc 
régulièrement accessible sur la toile internet en 
attendant de nouveaux projets de 
rassemblements. 

 
 

THEME EVENEMENT ET AGRICULTURE 
 

Semons la biodiversité 
 

Le CA de la Ruche de l’écologie a décidé de 
renforcer cette action au cours de l’année 2009. A 
l’automne 2008 et en partenariat avec Peuples 
solidaires, nous avions commencé à interpeller 
les communes sur la confiscation du vivant par les 
firmes semencières. Nous avions relayé la 
campagne nationale en proposant aux mairies le 
vote d’une délibération en faveur de la 
souveraineté alimentaire et le droit de reproduire 
librement ses semences. Dans chaque courrier, 
un petit sachet de blés non-inscrits au catalogue 
officiel, symbolisait le caractère illégal de notre 
interpellation. En conservant ce sachet de 
graines, chaque maire se retrouvait en position de 
receleur.  
 

Dans l’objectif de développer à la fois l’autonomie 
des jardiniers, le partage des savoirs, la culture de 
la résistance aux lobbys agroalimentaires, la 
solidarité internationale avec les petits paysans et 
les mouvements qui s’opposent aux OGM, le CA 
de la Ruche de l’écologie a dévolu l’évènement 
national du Printemps de la bio sous le signe 
des semences libres et de la biodiversité.  
 
Plusieurs actions complémentaires venaient 
asseoir et consolider les bienfaits des pratiques 
de l’agriculture biologique. 
D’abord les municipalités ont été à nouveau 
invitées à voter la délibération dans le cas où elles 
ne l’avaient pas fait à l’automne. En même temps, 
nous proposions de cultiver des petits parterres 
sur la commune avec des plantes non-inscrites au 
catalogue officiel. Le but étant de contribuer à la 
biodiversité locale et de récolter les graines à 
l’automne pour les distribuer aux jardiniers 
volontaires. 
Les communes de Duerne, Chambost-
Longessaigne et Haute Rivoire se sont portées 
candidates. 
 
La deuxième action consistait à organiser une 
bourse d’échanges de plantes et de semences 
sur le marché biologique de St Foy l’Argentière. Il 
était ainsi possible de se procurer des variétés de 
plantes et de légumes mis librement à disposition 
des visiteurs du marché. Quelques élus sont 
venus exprimer leur solidarité politique dans cette 
initiative constructive pour la biodiversité. 
 
Mais la confiscation du vivant ne s’arrête pas à 
l’échange des semences. C’est aussi celui du 
partage des savoirs dans le soin des plantes. Les 
extraits de plantes, comme le purin d’orties et bien 
d’autres, sont interdits à la vente et aux échanges. 
La troisième action visaient donc à redonner ses 
lettres de noblesses à ces plantes oubliées ou 
méprisées par l’invasion des produits 
phytosanitaires. 

Une projection du film « l’Ortie, Fée de la 

résistance » était organisée avec le cinéma 
Paradiso de St Martin en haut. Ce soir là, nous 
avons goûté à une délicieuse soupe à l’ortie, 
échangé des extraits de plantes pour le jardin, 
des recettes à boire et à manger, des ouvrages et 
des dvd sur les savoirs à transmettre pour refuser 
le commerce des produits polluants. 
 
Les dons d’argent et les 
bénéfices des ventes 
ont été envoyés à 
l’association 
KOKOPELLI avec 
laquelle nous avions 
convenu un partenariat. 
La quatrième action 
consistait à soutenir 
cette association qui 
avait été condamnée 
par la justice pour 
distribuer aux jardiniers 



des semences non inscrites au catalogue. Le don 
financier de la Ruche de l’écologie a contribué, 
par le biais de Kokopelli, à la création d’un centre 
pour la production de semence en Inde et en 
Afrique. 
 

La Semaine de la Solidarité Internationale 
 

Cet événement a lieu chaque année à l’automne. 
La Ruche de l’écologie relaye cette initiative 
nationale dans les Monts du Lyonnais en 
proposant  un petit-déjeuner solidaire aux 
visiteurs du marché biologique. 
Les bénéfices de la vente des produits d’artisans 
du monde et du petit-déjeuner solidaire ont été 
versés à nouveau pour les projets de production 
de semences en Inde et en Afrique par le biais de 
Kokopelli. 
De notre côté nous avons récolté les graines des 
plantes cultivées sur les parterres communaux 
pour les distribuer aux jardiniers qui en font la 
demande. C’était l’occasion d’organiser une 
bourse d’échange de graines sur le marché 
biologique. 
 
De nouvelles municipalités se sont associées à 
cette action en votant la délibération et en 
consacrant un espace à cultiver pour certaines. 
Les communes de Montrottier, Souzy, les Halles, 
Ancy, Aveize ont voté la délibération. 
En partenariat avec Kokopelli une campagne de 
semis de céréales (blés et seigles non-inscrits au 
catalogue) a été réalisée sur les communes et 
dans les jardins privées. Les communes de St 
Médard, Duerne, Montrottier, Haute Rivoire, 
Chambost-Longessaigne, Ancy se sont portées 
candidates. 14 adhérents se sont engagés à 
cultiver ces céréales oubliées dans leurs jardins 
privés. L’ensemble de ces acteurs contribuent 
ainsi à l’émergence d’un réseau de semeurs 
volontaires dans les Monts du lyonnais. 
(Les variétés semées : Seigle Petkus kurzstroh, 
Blé Poulard Osiris, Blé rouge d’Alsace, Blé 
Golden Drop, Seigle de Haute loire). 
 
THEME ALIMENTATION 

 
Evolution de la boulangerie 

 
Pour ceux qui ne le savent pas encore, Alain 
notre animateur boulanger, part à la retraite le 31 
janvier 2010. 
Portée par la Ruche de l'écologie depuis 7 ans 
cette activité économique quittera donc 
l'association en 2010. La commission boulangerie 
a travaillé sur la pérennisation et la transmission 
de la boulangerie et des entretiens ont eu lieu 
avec plusieurs candidats. C'est Paul Court, 
boulanger chez "Girasole" à Civrieux d'Azergues 
qui a été retenu. 
Le fournil actuel à Chambost-longessaigne est 
peu propice au développement d'une boulangerie. 
Nous avons saisi l'opportunité d'un projet de 
création d'activité artisanale à Longessaigne pour 
voir avec la commune la possibilité d'y installer un 
fournil. Après un travail de réflexion en commun 

avec les élus et sous l'impulsion de ceux-ci, c'est 
un beau projet au centre du village qui devrait voir 
le jour fin 2010. La commission a essayé de 
répondre au mieux aux souhaits de chacun en 
veillant à garantir la qualité d’un vrai pain 
biologique aux ferments naturels.  
Paul Court, déjà pris par le marché de Tarare le 
samedi matin a du trouver une autre personne 
pour le marché de Ste Foy l'Argentière. 
C'est Aurore Doumeret, ex-candidate elle aussi, 
qui assurera la fabrication du pain le vendredi au 
fournil de Chambost et la vente sur le marché 
biologique de Ste Foy l’Argentière le samedi 
matin. 
A terme, fin 2010, les deux boulangers devraient 
se regrouper dans le fournil de Longessaigne et 
partager ce bel outil de travail : bio et solidaire en 
quelque sorte ! C’est donc un grand changement 
qui nous attend en 2010 et que nous espérons 
plein d’espoir. Bien évidemment, en tant 
qu’association de consommateurs, la Ruche de 
l’écologie continuera à participer au 
développement de cette activité dans les Monts 
du Lyonnais en partenariat avec les deux 
nouveaux boulangers. 
 
 
THEME EAU et NATURE 
 

Pollutions et rivières 
 

Des promeneurs nous avaient signalé des 
écoulements anormaux en bordure d’un champ 
situé sur la commune de Brullioles. D’après nos 
premières observations, les rejets incriminés 
étaient particulièrement préoccupants. Il a fallu 
beaucoup de persévérance auprès des autorités 
pour obtenir une écoute de la police des eaux. Le 
maire de Bruliolles a finalement été informé et un 
constat s’est fait sur les lieux en présence des 
membres de la Ruche de l’écologie et de 
quelques élus. La réponse du maire est 
particulièrement décevante et inadaptée. Il a 
décidé de classer le dossier sans s’interroger 
davantage sur les conséquences de ce drain en 
plein champ.  Le CA de la Ruche de l’écologie a 
décidé de poursuivre ses investigations auprès 
d’autorités supérieures (si nécessaire de faire 
analyser la pollution constatée).  
 
Un deuxième différent a opposé  l’association 
avec les élus en charge du contrat de rivière 
Brévenne-turdine. Sur les conseils de Bernard 
Chuzeville qui avait suivi les réunions 
préparatoires, la Ruche de l’écologie n’avait pas 
approuvé la signature du contrat de rivière à 
cause d’un manque de transparence entre les 
études et les décisions prises. Nous ne voulions 
pas cautionner un semblant de démocratie 
participative. Après diverses explications avec les 
élus choqués par nos reproches, il s’avère qu’il y 
ait eu des ratés dans la communication et 
l’organisation de cette participation. 
Sans vouloir systématiquement semer le trouble 
dans les arbitrages souvent difficiles dont les élus 
ont la charge, nous constatons que notre 



association a de nouveau joué son rôle de 
vigilance et d’observateurs citoyens.  
  
THEME ENERGIE et TRANSPORT 
 

Le covoiturage spontané 
 

Vous avez déjà certainement repéré ce petit 
panneau au bord des routes. La Ruche de 
l’écologie a lancé cette initiative en 2008 durant la 
semaine européenne de la mobilité. Mais nous 
constatons encore trop d’individualisme avec sa 
voiture. C’est donc pour se préparer à « l’après 
pétrole », à « la voiture trop chère », à « la 
réduction de nos émissions de carbone », que le 
CA a décidé de participer au même événement en 
2009. Nous l’avons intitulé cette fois-ci le 
covoiturage spontané en complément au 
covoiturage organisé.  
 
Des tracts explicatifs sont à votre disposition et 
nous avons imprimé des autocollants pour les 
pare-brises. Il est distribué avec une affichette 
plastifiée pour être identifié lorsque l’on pratique 
l’autostop participatif. 
Plusieurs communes ont accepté de mettre ce kit 
en vente à 1! à la mairie ou dans une 
bibliothèque. Ce tarif permet de rembourser les 
frais d’impression. 
 
Plusieurs membres du CA ont  suivi les réunions 
du Point info déplacement du SIMOLY. Trois 
personnes ont participé aux réunions publiques 
pour expliquer la complémentarité de l’autostop 
participatif avec les sites internet de covoiturage. 
Des panneaux ont été installés à la sortie des 
villages pour inciter chaque citoyen à partager sa 
voiture un peu plus souvent ou la laisser de 
préférence au parking. 
 
 

THEME PRATIQUE ASSOCIATIVE 
 

Le Conseil d’Administration s’est réuni tous les  
mois en alternant un samedi après midi et un soir 
de semaine. La participation est ouverte à tous les 
adhérents de l’association avec un repas partagé 
avant ou après la réunion. 
Le CA était composé de 13 membres élus à la 
dernière Assemblée générale : Jean François 
Bourcier, Bernard Chuzeville, Michelle Clément, 
Viviane Dulski, Anne Fritsch, Nérino Lorenzi, 
Thierry Manceau, Marité Prothière, Monique 
Ribard, Michèle Sauvé, Colette Suzanne, Chantal 

et Alain Torre,. L’association comptait 190 
adhérents au cours de l’année 2009. 
Conformément à la demande de la dernière 
Assemblée générale, les relevés de décision de 
chaque CA  étaient envoyés par courriel en 
attendant l’envoi sous format papier. 
Trois mises sous enveloppes ont été organisées 
durant l’année 2009. La première au mois de 
février, la deuxième au mois de mai et la dernière 
en septembre. 
Deux publications « La Butineuse » ont été 
rédigés. La première contenait le rapport d’activité 
2008 et la seconde des sujets sur la biodiversité 
en rapport avec l’événement du Printemps de la 
BIO. 
 
L’association a répondu au mois de juin à un 
appel à projet du conseil régional sur le thème de 
l’éco-citoyenneté. Nous avions présenté le réseau 
des semeurs volontaires et la perspective d’une 
fête du pain, des céréales et des semences. Notre 
candidature n’a pas été retenue. 
 

Le groupement d’achat bio 
 

Environ 80 personnes ont profité de ce service en 
2009. Les trois commandes ont coïncidé avec les 
envois des compte-rendus : février, mai, octobre. 
Les deux commandes de fromage s’organisent 
avec les personnes qui ont manifesté leur intérêt. 
Elles ont eu lieu au printemps et à l’automne 
comme prévu.  
A la réception de la marchandise, les adhérents 
bénéficiaires sont invités à répartir les colis et 
retirer dans le même temps leur commande. 
  

Pour plus d’information vous pouvez contacter 
Les personnes suivantes : 

Sur Ancy 
Monique Ribard 04 74 05 83 91  
Sur Bessenay 
Viviane Dulski 04 74 72 84 57 
Sur Brullioles :  
Anne Fritsch 04 74 70 57 20 
Sur Brussieu : 
Michèle  Sauvé :  04 74 70 90 00 
Sur Chambost-Longessaigne  
C & A Torre :  04 74 26 35 96 
Sur Duerne : 
Colette Suzanne 04 74 26 58 49 
Sur Haute Rivoire : 
Marité Prothière 04 74 26 39 05   
Sur Montrottier : 
M. Clément ou T. Manceau :  04 74 70 18 71 
JF Bourcier :  04 74 70 21 96 
Sur St Romain de Popey : 
Nérino Lorenzi 04 74 05 83 96 
Sur Virigneux : 
Bernard Chuzeville                   04 77 94 47 23 
 

Infos régulières sur : www.forumsocialvillages.org
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Devenez adhérents à la Ruche de l’écologie 
 

La cotisation vous permet de rester informés de l’actualité des sujets suivis par l’association, d’emprunter le matériel et la 
documentation mis à disposition des adhérents, de commander les produits biologiques du groupement d’achat, de participer aux 

animations diverses sur l’écologie. Deux montants de cotisation sont proposés par l’association. Une cotisation normale à 6 Euros et 
une cotisation de soutien à 10 euros. Cette somme couvre approximativement les frais d’expédition des comptes rendus des 
réunions bimensuelles et du secrétariat associatif. 

 

Nom :…………………………………………………..   Prénom : …………………………………… 
 

Adresse : ……………………………………………………………………………………………………………………. 
 

Téléphone : ………………………………………… Courriel : ………………………………………………………………. 
Envoyer à : Ruche de l’écologie, 69770 MONTROTTIER 


